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大陆：基础不牢，地动山摇

习近平 3 月 4 日在“两会”上表示，如果
“九二共识”这个两岸共同的政治基础遭到破
坏，两岸互信将不复存在，两岸关系就会重新
回到动荡不安的老路上去。岛内舆论次日解读
认为，这一表态很大程度上是针对民进党而发。

过去 7 年多，两岸在“九二共识”的基础之
上，恢复制度性协商，签下一系列经济协议。民进
党去年在“九合一”选举中大胜，被认为 2016 年
有望当政。假如民进党果真这样却又继续不承认

“九二共识”，两岸既有成果将成无根之木，用习

近平的话说，“基础不牢，地动山摇。”
岛内距离“大选”只剩不到 10 个月时间，各

方都想知道，民进党将会如何面对“九二共识”。
民进党主席蔡英文对习近平讲话的回应是，将坚
持“三个有利于”原则处理两岸关系。跟她过去模
糊空泛的表态一样，这种说法仍属避实就虚，并
未触及问题的实质。岛内媒体的连续追问也未让
蔡英文松口，她说，“九二共识”是将两岸关系“标
签化”，不利于两岸关系发展，云云。

“九二共识”的核心内容是两岸同属一个中
国，蔡英文如果认为名称本身只是标签，大可
直接宣布承认两岸同属一个中国。民进党的算
计在于，如果放弃“台独”立场，将冒失去深
绿基本盘的风险。过去两年，民进党内有不少
两岸政策转型的尝试，比如前“行政院长”谢
长廷提“宪法共识”，“立法院”党团总召集人
柯建铭提“冻结台独党纲”，但都迫于深绿压力
而不了了之。

美国：“九二共识”难以搁置

民进党的两岸政策向来强调让“人民满
意，美国接受，大陆忍受”，对美国的看法十分
重视。出乎民进党意料的是，美国这次早早发
表了意见，并且把话说得非常直白。

“民进党难以搁置九二共识”，美国在台协
会 （AIT） 前执行理事施蓝旗 3 月 20 日在华府
演讲时表示，台湾民众有权利在 2016“大选”
前，清楚知道蔡英文将如何处理两岸关系。施
蓝旗直言，美方想听的是，蔡英文处理两岸问
题的明确计划是什么，“老实说，她在这方面的
说法，让人感到失望。”

美方人士的表态震动绿营。蔡英文的回应是
“我们认为两岸关系必须维持和平稳定，也会尽
最大努力维持现状。”如何维持？仍然留作猜想。

美国卡内基国际和平基金会研究院副院
长、美国在台协会台北办事处前处长包道格随
后也表示，习近平日前关于两岸关系的谈话，
显示“九二共识”、一个中国是大陆对台底线。
蔡英文对此回应说，“听到了”，但她已跟美国
政府查对过了，美国卸任官员的话不代表美国
政府立场。

实际上，蔡英文在上次“大选”前就已经

领教过“美国政府的立场”了。她2011年访美
提“台湾共识”，前脚刚离开华府，美国政府当
天就透过媒体放话：“我们有理由怀疑她是否有
意愿及能力，维持近年来区域所享有的两岸关
系稳定。”

蔡英文2012年败选后承认输在两岸关系的
“最后一里路上”，但前车之鉴似乎并未给她调
整两岸路线带来决心。有“独”派学者认为，
从“太阳花学运”到“九合一”选举所反映出
来的岛内环境变化，让民进党的两岸政策保持
激进。

柯文哲：民进党受意识形态束缚

台北市长柯文哲近日有关两岸关系的表
态，同样让民进党芒刺在背。柯文哲 3月 30日
接受媒体采访时表示，应该尊重两岸过去已经
签署的协议和互动的历史，在既有的政治基础
上，以互相认识、互相了解、互相尊重、互相
合作的原则，秉持两岸一家亲的精神，促进交
流、增加善意，让两岸人民去追求更美好的共
同未来。

柯文哲虽然没有直接说“九二共识”，但
“既有的政治基础”很难有其他解释。柯文哲还
说，当今世界上并没有人认为有“两个中国”，
所以一个中国并不是问题。这句话未必可以解
释为一个中国原则，但至少字面上已相近。国
台办随即对柯文哲的话表态，肯定这一表态有
利于两岸交流。

柯文哲没有党籍，但被认为政治光谱偏
绿，他竞选市长时，得到民进党大力支持。柯
文哲受访时直言，民进党因受意识形态之束
缚，对大陆总是不信任甚至带有敌意，造成两
岸关系之停滞。

柯文哲的话，对民进党形成压力，但也可
以是启发。台湾师范大学政治学研究所教授范
世平认为，民进党可以仿照柯文哲，找出一个
下台阶的说法，比如承认“过去以来两岸既有
的共识”，则这个“共识”当然就包含“九二共
识”。不过，台湾中评社的评论文章指出，民进
党未必可以这样绕过“九二共识”，因为民进党
要表明立场，还涉及是否废除“台独”党纲的
问题。
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●民进党将如何面对“九二
共识”，这一问题在台湾已热议
近一个月。自国家主席习近平在

“两会”再次强调“九二共识”
对两岸关系的重要性以来，民进
党就被推到了岛内舆论的风口浪
尖。台湾人都想在 2016 年“大
选”前知道，民进党到底会如何
处理两岸关系。

日前美军陆战队的两架F-18大黄蜂战机迫降台南空军基地，美国
国防部表示，战机迫降台南是因为战机编组中的一架，发动机油压警示
灯持续闪亮，才应变紧急降落，选择台南是基于保障飞行员、机组员和机
身的安全。美方派专人搭乘运输机携带器材去维修，维修人员在台湾过夜，
维修后军机飞离台湾。

这个事件不寻常。越战时期，台湾自愿为美军提供军事基地与休闲场所，美
方的军机、军舰、军事人员经常在台湾各地出没，台湾的经济也因此得到一定的
成长。但那是很多年前的事了，如今台湾不再是美军的基地，现在突然有美军陆战
队的先进战斗机降落台南，当然是一条大新闻。

美国军方这次对台湾的态度与当年差不多，禁止拍照或采访，台方人员不准接近
这两架飞机，从美方派来的专业人员负责维修，一切严格保密。让人不由得感觉到时
光在倒流，熟悉的气氛、昔年的主子竟然又回来了？

据了解，这两架战机的任务是要前往新加坡参加“突击弹弓”演习，与新加坡空
军进行空对空操练。如果只是其中的一架发生机械故障，为何两架F-18都降落在台南？

美国的各大媒体如《华盛顿时报》，对此事做了更有深意的报道。中国坚持“一个
中国”原则，中方视台湾为其领土，对美军所有与台湾有关的军事活动都很敏感的。

美国的中国军事问题专家费学礼认为，F-18战机迫降或许是单纯的意外，但是战机可
以选择迫降在台湾东方近200公里处的日本下地岛空军基地，那是个不具争议的地点，美国
军方却下令战机迫降在台南，这可能是美国国防部五角大楼对中方释出政治讯号，表达他们
对中方最近进行的有关演训的不满。据报道，解放军空军于3月30日举行了在西太平洋的首
次远海训练。更何况美军两架F-18迫降的时间，正值2001年中美军机擦撞14周年。

美方解释，当时是依据接近性与天气状况，才选择降落在台南。当时日本下地岛
空军基地的气候良好。费学礼的说法不会得到美国军方的证实，那架F-18战斗机是否
真的发生了严重发动机故障，恐怕也永远得不到答案。

中国和平发展，在太平洋地区的影响力与能见度日益增加，今后美国要维持当
年在东南亚独一无二的形象与地位，会愈来愈困难了。

然而就算这两架 F-18 战机是刻意地降落在台南，又代表了何种象征意义呢？
美国与台湾签订所谓“台湾关系法”，根据这个“关系法”，他们就可随时征用台
湾的飞机场或港湾，进行美军的军事行动吗？好像在那个“关系法”中，也并没
有这种明确的条文规定。

中国外交部发言人就美战机迫降台南机场事件发言：已向美方提出严正交
涉。中方要求美方恪守“一个中国”政策和中美“三个联合公报”原则，慎
重妥善处理有关问题，避免类似事件再次发生。

美国一向在国际上扮演老大的角色，盛气凌
人，厚己薄彼。仗着船坚炮利，订下自己的领空领
海范围是200海里，却认定其他国家的领空领海只有
12海里，总是派出美军机舰在人家家门口探头探脑
地搜集情报，说那是为了保障美国的安全。这种恶
行实在有违敦亲睦邻之道，多年来已引起许多国家
的反感。 （作者为台湾资深政论家）

美国军机
降落台南，

项庄舞剑？
唐 荒

“台独”党纲成为民进党跨不过去的槛。
来源：台湾《联合报》

春天到垦丁跟音乐来个约会吧！夕
阳、海风、摇滚、欢呼……4 月 3 日至 6
日，台湾最盛大的户外音乐活动——垦丁
春浪音乐节在恒春热闹登场。今年清明假
期，台湾4天连假，数以万计的乐迷、度假
人群从台湾各地涌入恒春半岛。台湾媒体报
道称，粗略估计，音乐节期间涌入至少20万
人 潮 。 台 湾 最 南 端 的 地 方 也 成 了 全 台 最

“嗨”的地方。

垦丁“一房难求”

春浪音乐节是垦丁春天音乐季的活动之一。垦丁春天音乐活动包括春呐
及春浪音乐节和其他多场音乐活动，来自世界各地的几百位音乐人在不同的
派对中“出没”，观众可根据自己的兴趣喜好进行选择。

1995年，两位外籍人士在垦丁首次创办了一个户外大型音乐祭活动。2006
年，第一届垦丁春浪音乐节正式举行，集合了近百名优秀歌手、DJ和音乐人，3天
时间吸引了将近4万人次观众入场。以后，垦丁春浪音乐节每年举办一次，基本都
在4月5日前后，这些年来很多乐坛明星都曾应邀到垦丁音乐节登台献艺。

音乐人的聚会慢慢变成一年一度的“全民狂欢”盛会，也为垦丁旅游业
带来巨大商机。每年4月，垦丁一房难求。想在音乐的海洋里玩个够的台湾
民众，在1月份就订好了住处，音乐节期间，饭店、民宿的房价都会上涨三
成左右，仍然家家客满。下手晚的，就只能赶到高雄投宿了。音乐会期间，
餐厅、酒吧、小吃摊人潮不断、生意兴隆。

吸引大陆“背包客”

垦丁音乐节，一直致力于推广多元化的本土原创音乐，支持并鼓励台湾
本地的表演者、创作乐团、音乐家，让他们勇于展现出独有的创意。除了台湾
音乐团体外，每年包括英、美、法、日、加拿大、香港、新加坡、以色列等岛外乐
团也来共襄盛举，表达对音乐的热爱，让乐迷享受纯粹的音乐。

据《联合报》报道，垦丁是台湾民众心目中的南部度假胜地，在开放陆
客来台前，最高游客人次是一年 346万人次。6年前开放大陆游客来台之
后，游客人数逐渐递增，去年创下837万人次新高。旅行社在台北101、台
北故宫、日月潭、阿里山外，多将垦丁纳入必游行程；以年轻人为主的大
陆自由行游客，喜欢住民宿的优游度假方式，垦丁成为首选。

垦丁旅游因陆客注入“活水”，景点人气也出现有趣的“洗牌”
现象。猫鼻头风景区，之前每年游客不到50万人次，却因陆客来台
意外“翻身”。去年以287万人次，连续 6年蝉联垦丁人气游憩景
点的宝座。

垦丁因电影《海角七号》而名声大噪，垦丁春浪音乐节也成
了越来越多大陆“背包客”赴台游的理由。音乐节赶上清明小长

假，不少大陆年轻人结伴到垦丁度假、听音乐、跟心中的偶像
亲密接触。
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■台湾在线

据新华社香港4月6日电（记者
王小旎） 香港旅游业议会总干事董耀
中6日表示，受“反水货客”行动影
响，今年复活节假期访港的内地旅客
数量同比大幅下降约两成；今年3月
赴港的内地旅行团平均每日为 320
个，也较去年同期的平均每日470个
下跌逾三成。

董耀中当日对媒体表示，近来发
生的“反水货客”行动是继非典之后
香港旅游业界经受的一次严重打击。

受访港旅客及旅行团数量减少的影
响，香港酒店住房率及房价均有下
跌。他说，内地游客来港意欲下降，
访港的东南亚及欧美旅客数量也有下
滑迹象。

董耀中认为，洗脱旅客对香港的
负面印象这一过程较为艰难，但香港
旅游发展局正在努力与旅游业、餐饮
业及零售业界探讨宣传方案，希望不
久后会有优惠政策推出，吸引旅客来
港。

受“反水货客”影响

赴港内地团月降三成

台湾牛肉面到香江

本报台北 4 月 7 日电 （记者吴亚
明、任成琦）“两岸情·心连心：兰州黄

河文化暨两岸书画交流展”，7日上午在台
北“国父纪念馆”开幕，两岸 100 余位名

家的书法、绘画及摄影作品，呈现了鲜明的
时代主题和浓郁的中国西部艺术风格，让岛

内观众有了不同的艺术感受。
本次展览由海峡两岸出版交流中心、兰州

市政府、中华两岸文化艺术基金会主办。其中
的书法作品有浑然古朴的篆隶、工整隽秀的楷

书、挥洒自如的行草；绘画作品涉及人物、山
水、花鸟等多种题材；摄影作品则记录了甘肃陇原

大地，特别是丝绸之路名城兰州的壮美山河、民俗
风情和人文之美。 台“立法院长”王金平、海基会

董事长林中森发来贺词。
海峡两岸出版交流中心主任钟

河林致辞时表示，黄河文化和台湾
文化都是中华优秀文化的重要组成部
分。两岸共同的血缘、情缘、乡缘、地
缘，使黄河文化与台湾文化的交流更具
艺术风格，更具认同感，更有两岸一家亲
的意味。兰州市艺术工作者联谊会会长张
松、兰州市书法家协会主席陈永荣、“国父纪
念馆”馆长王福林、台湾中华画院院长李奇
茂、著名画家李锡奇等分别致辞。他们表示，希
冀经由本次展览，增进两岸人民的深度认识与交
流，推动兰台两地文化、艺术、旅游等领域的合
作。

兰州黄河文化展在台举行

近日，为庆祝“台北国际
牛肉面节”10 周年，台湾观光
局一连3天在香港荷里活广场举

行“台湾牛肉面节”，向香港
市民推介台湾最美味的得

奖牛肉面。图为活动现
场。

洪少葵摄
（中新社发）

艺术精品亮相春拍

香港苏富比拍卖行 4月 4日至 7日在香港会议展览中心举行春季拍卖会。
据介绍，此次春拍共2600件拍品。图为画家毕加索作品《盘发髻女子坐像》。

新华社记者 吕小炜摄

乐迷席地而坐享受音乐盛宴。


